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珍珠村，一座被喻为博山15个最美戏水胜地之一的小山村，在过去的许多年里已成为不少市民周末郊
游的首选之地。而与这座山村同样为人熟知的，还有沿河无序建设的大量农家乐饭店。

在过去的近20年间，这些没有任何手续、脱离监管的沿河农家乐饭店，在为游客提供就餐便利的同时，
也帮当地百姓实现了脱贫致富，而关于它们污染水源的质疑之声同样没有停歇。

如今，在河湖清违的大背景下，这里原有的农家乐饭店均已停业并多被拆去了屋顶和门窗，而清违的
收尾工作却仍停滞于残垣断壁。

影响山村美景的清违收尾工作何时才能完成？培育了近20年的当地农家乐产业又将何去何从？日
前，鲁中晨报记者来此聆听了当地百姓的期盼与诉求。 文/图 记者 姜涛

戏水胜地上的残垣断壁

“昔日美丽的珍珠村，为何
变成了这般模样？”

“原有的农家乐饭店都被拆
去了屋顶和门窗，始终没有清理
的建筑物让这里看上去满目疮
痍。”

一段时间以来，不断有爱好
郊游的市民向本报反映着关于
博山区珍珠村的种种问题，这处
被喻为博山15个最美戏水胜地
之一的小山村的现状，也牵动着
许多人的心。

10月21日，记者初访珍珠村
后看到，此前一直被游客们赋予
各种赞美之词的小山村，早已不
见了“溪流穿谷、水寨茅亭”的美
景，取而代之的是被各种建筑垃
圾填塞覆盖的灌丛溪岸。

其实，在出现上述质疑之声
前的几个月，珍珠村沿河农家乐
饭店因清违一事曾一片哗然，对
于许多以此谋生的当地村民而
言，这一消息让他们有些不知
所措。

村民李兆河至今仍清晰地
记着，当时，在接到沿河农家乐
饭店将被清违的消息时，自己也
曾表示无法理解。

“这事到底是真的还是假
的？如果真拆了，村里还会有游
客来吗？珍珠村难道真的就此
再也没有农家乐了吗？”

确实，持此观点的村民，他
们的立场和眼前十余家杂乱无
章的沿河农家乐饭店的一段段

“光辉岁月”直接相关，虽然每日
来此游玩就餐的游客络绎不绝，
但许多人并不了解那段岁月，以
及岁月在当地村民身上留下的
印痕，更无法体会这种印痕所积
聚的情感。

沿河饭店的过去，一直被认
为与一个个灿烂和荒诞的词汇
连接在一起，在这里，原本生活
贫困的百姓在一座座茅亭和锅
碗瓢盆中实现了脱贫，有经营头
脑的村民甚至靠此翻盖了家中
老宅，买上了小汽车，一步跨入
了小康生活。

而同样在这里，沿河农家乐
饭店的污水因无法集中收集，被
直接排入下游的淄河，汇入太河
水库，威胁着淄博最大的饮用水
源地。

沿河饭店拆迁的消息始于
2019年上半年，根据第4号省总
河长令和相关指示要求，实现山
东省委、省政府提出的“根治水
患、防治干旱”的治水战略目标，

“深化清违整治构建无违河湖”
专项行动由此开展。

如今，半年的时间过去了，
虽然珍珠村沿河农家乐饭店大
多已因清违工作而停止了营业，
但放眼望去，清违的收尾工作却
滞停于残垣断壁，大煞风景。

与许多提及沿河饭店
清违便一脸迷茫的村民的
反应略有不同，村民陈田青
对自己所经营的农家乐除
了不舍，更多的还是后怕。

“我们是在五一前后接
到的关于清违的消息，那会
正是一年中刚刚开始赚钱
的时候，许多干农家乐的村
民都在硬扛着往后拖。”

陈田青家中共四口人，
两个孩子的年龄都不大，正
是用钱的时候，她与丈夫经
营沿河农家乐饭店已有18
年的光景，也是珍珠村最早
经营农家乐的村民。

陈田青告诉记者，他们
之所以能够干农家乐，主要
是因为自家分得的口粮田
恰好位于河边，而在此之
前，在这片贫瘠的土地上，
种植玉米几乎是当地村民
唯一的收入来源。

根据陈田青的回忆，当

年，她与丈夫只是在地头上
依河而建了三间简易的小
屋，苦心经营至2008年，他
们的农家乐才实现了真正
意义的盈利，每年的5月至
10月，半年的时间可以赚一
两万元。

“自2015年起，政府加
大了对当地乡村旅游的宣
传，我们的农家乐也因此被
越来越多的城里人所熟知，
生意也变得越来越好。”

陈田青说，在2015年
后，他们的农家乐每年都可
以稳定收入3万元以上，生
活也因此变得富裕起来。
2017年，他们对原有的三
间小屋进行了翻建，投入5
万多元钱盖了5间大屋，农
家乐的规模因此扩充了
一倍。

“清违的消息如同一瓢
冷水，虽然心里无法接受，
却也只好不情愿地搬了出

来，但也正是因为沿河清违
的工作，才救了我们全家人
的性命。”

陈田青回忆，8月中旬，
受超强台风“利奇马”影响，
当地迎来了罕见的强降雨，
大雨下到第三天傍晚的时
候，他们所经营的农家乐的
对面山体突然发生泥石流，
5间房屋瞬间被泥沙掩埋。

“如果不是因为此前清
违撤了出来，后果真是不堪
设想。”陈田青说。

如今，仍放不下农家乐
生意的陈田青夫妇已在邻
村选择了新的经营场所。
他们坦言，希望在沿河清违
工作结束以后，当地政府及
村委能够对珍珠村原有的
农家乐产业重新进行规划，
届时，他们也会第一时间返
回家乡，继续自己的生意。

清违之后的山村未来

在河湖清违的大背景下，早年依托
沿河农家乐产业蹚出山村旅游发展之路
的珍珠村将何去何从？影响山村美景的
清违收尾工作又待何时完成？

10月22日上午，记者再访珍珠村，
就此采访了珍珠村村委和源泉镇党委
政府。

村党支部书记、村委会主任房宽宝
告诉记者，关于珍珠村沿河农家乐饭店
污染淄河水源的问题，他们早在2018年
便接举报并进行过治理。

“为了治理污染，村委会要求所有沿
河农家乐饭店建造污水池，统一对污水
进行抽排处理，禁止污水直排河道。”

房宽宝介绍说，当时，出台这项措施
也是为了保护孕育多年、初见规模的当
地农家乐产业，至2019年上半年，随着

“深化清违整治构建无违河湖”专项行动
的开展，又将沿河农家乐产业推到了必
须治理和转型的十字路口。

“多数沿河饭店均属违建，由于缺乏
统一的建设和规划，也存在许多安全隐
患。”房宽宝说。

同时，记者从淄博市河长办了解到，
为认真贯彻落实第4号省总河长令和相
关指示要求，实现省委、省政府提出的

“根治水患、防治干旱”的治水战略目标，
在2019年上半年开展“深化清违整治构
建无违河湖”专项行动基础上，淄博市于
日前又启动河湖清违清障“回头看”工
作，对河湖管理范围内的违法事项和阻
水障碍物进行一次再排查、再整改。

根据淄博市河长办印发的《淄博市
河湖清违清障“回头看”工作方案》的要
求，整个“回头看”工作已于9月下旬展
开，至12月25日完成，共分自查自纠、核
查抽查、验收销号、总结巩固四个阶段。
为保证“回头看”工作的顺利开展，还将
采取信息调度、暗访督查、通报约谈、驻
点调度等方式进行强化督导。

同时，淄博市河长办还要求，本次清
违清障“回头看”工作，要做到全覆盖、高
标准、清彻底。即此次河湖清违清障“回
头看”必须覆盖所有河湖，清理整治到
位，恢复原状，河湖管理范围内所有的建
筑物、构筑物和阻水障碍物一律限期清
除，不能留有尾巴。

对此，珍珠村党支部书记、村委会主
任房宽宝也表示，珍珠村沿河清违的收
尾工作也将在2019年年底之前完成，而
关于清违之后的农家乐产业的具体规划
还在等上级政府的通知。

未来的珍珠村还会有农家乐吗？10
月22日中午，记者又就此采访了源泉镇
党委政府。

镇党委副书记、镇长国先占告诉记
者，考虑到珍珠村固有的自然资源优势
以及当地农家乐产业已有的口碑和知名
度，经镇党委政府研究，在河湖清违工作
结束后，将帮助该村引进投资，重新规划
建设一批农家乐饭店。

“目前，项目已经上报并已有了实施
主体，相关工作正在推进。”国先占介绍
说，河湖清违是为了山村更好地发展，同
时，他也表示，将严格按上级主管部门的
要求，如期完成珍珠村沿河清违的收尾
工作。

险酿大祸的沿河违建

无序建设 在清违行动中被集中拆除

山村农家乐将何去何从

在台风中遭遇泥石流的农家乐饭店。

一名游客从一处拆去屋顶的违建农家
乐旁经过。

建在河道中的一处凉亭，
被拆除了顶部。


